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- Роман Юрьевич, в 2010 году 
Павлодарский нефтехимический 
завод стал спонсором хоккейной 
команды «Ертіс-Павлодар». Как 
это сказалось на Вашей работе?

- Это сказалось прежде всего на 
том, что в нашей работе появилась 
стабильность в финансовом плане. 
Спокойнее чувствуют себя игроки, 
определено, кто и за что отвечает. 

- Сколько игроков в команде, ка-
ков ее состав?

- Этот состав образовался в июле 
2009 месяца, собирали команду с 
нуля. До этого были другие игроки, 
другие руководители. Самую зна-
чительную роль в образовании ко-
манды сыграл Бакытжан Сагинтаев, 
аким области. Сейчас хоккеистов 
– 28 вместе с тремя вратарями. На 
игру выходят 22 человека: 2 вратаря 
и 20 полевых игроков. Состав варьи-
руется в зависимости от физической 
формы спортсменов и результатов 
их игры. 

- По каким критериям набирали 
команду?

- Команду набирал главный тре-
нер - Ерлан Ерлесович Сагымба-
ев. Именно он ответственен за ре-
зультат, поэтому и выбор игроков 
- за ним. Хоккеистов отслеживают на 
протяжении многих лет. Кого-то тре-
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Соло в хоккее с командойСоло в хоккее с командой

Çíàåòå ëè âû, ÷òî õîêêåé – íå ïðîñòî ñïîðò äëÿ íàñòîÿùèõ ìóæ÷èí, 
à åùå è íàñòîëüêî ñòðåìèòåëüíàÿ èãðà, ÷òî ó âðàòàðÿ åñòü âñåãî 0,45 
ñåêóíäû äëÿ ðåàêöèè íà áðîñîê, ñäåëàííûé ñ 18,3 ì îò âîðîò? Èçâåñò-
íî ëè âàì, ÷òî âî âðåìÿ ñèëüíûõ óäàðîâ ñêîðîñòü ïîëåòà øàéáû äî-
ñòèãàåò 193 êì/÷? Åñëè ýòè ôàêòû íå îñòàâèëè âàñ ðàâíîäóøíûìè, òî 
è áåñåäà ñî ñòàðøèì òðåíåðîì õîêêåéíîé êîìàíäû «Åðòiñ-Ïàâëîäàð» 
Ðîìàíîì Êðèâîìàçîâûì âåñüìà âåðîÿòíî çàèíòåðåñóåò âàñ…

нер знал лично (есть игроки, с кото-
рыми он пересекался в «Торпедо-
Усть-Каменогорск»), кого-то набрали 
по рекомендации. Костяк команды 
– состоявшиеся хоккеисты, которые 
играют давно и готовы решать се-
рьезные задачи. Самый титулован-
ный игрок со множеством регалий 
- это капитан команды Максим Ко-
миссаров.

- Откуда наши игроки?
- Есть павлодарцы, усть-камено-

горцы, россияне, два словака-
вратаря.

- Кстати, а как Вы сами попали в 
хоккей и почему остались в нем?

- В хоккей меня привел отец. Он и 
сейчас работает тренером в Новоси-
бирске. А остался я, потому что хок-
кей – настоящая мужская игра: здесь 
есть и коллектив, и единоборство. 
Интересная игра!

- А как стали тренером?
- До тренерской работы я был хок-

кеистом, вратарем. Родился в Усть-
Каменогорске и стал воспитанником 
усть-каменогорского хоккея. Потом в 
15 лет уехал в Москву, в «ЦСК», за-
тем играл в московском «Спартаке», 
после - в новокузнецком «Метал-
лурге», в челябинском «Мечеле». 
Выступал и за сборную Казахстана 
(выиграли Чемпионат Казахстана, 

становились золотыми призерами 
Азиатских игр). В России был сере-
бряным призером Чемпионата Рос-
сии. Потом отыграл шесть лет за на-
циональную сборную Казахстана. 
После этого два сезона играл в хок-
кейном клубе «Иртыш». К тому же 
закончил Российскую государствен-
ную академию физической культу-
ры, спорта и туризма в Москве с тре-
нерской специализацией по хоккею. 
А в прошлом году мне предложили 
возглавить сборную Павлодарской 
области. Я согласился. В этом году 
продолжаю работу с командой, но 
уже в должности старшего тренера. 

- Почему произошла такая роки-
ровка?

- Потому что на должность главно-
го тренера пригласили Ерлана Са-
гымбаева, заслуженного тренера 
РК. Он состоялся как хоккеист – был 
знаменосцем национальной сбор-
ной в Нагано, тренировал первую 
национальную сборную РК. Это че-
ловек с большим опытом, у которого 
есть чему поучиться. 

- Что можно перенять у масте-
ра?

- Все можно перенимать: как по-
ставлен тренировочный процесс, 
как идет общение с игроками. Все 
впитываю.

- Как складывается рабочий 
день тренера?

- Приходишь сюда к 8 утра и ухо-
дишь в 9 вечера, если повезет. Тре-
нировки с командой дважды в день: 
до обеда и вечером. Также тренер 
разрабатывает план тренировок с 
командой. Еще перед матчами про-
сматриваем телевизионные записи 
игр, ищем слабые и сильные сторо-
ны соперника. А после каждых игр в 
пресс-центре Дворца спорта прохо-
дит разбор ошибок. Анализ  в хоккее 
– прежде всего.

- Какие профессиональные и че-
ловеческие качества позволяют 
выполнять тренерскую работу?

- Тренер должен быть прежде все-
го квалифицированным специали-
стом, разбираться в хоккее, плюс 
опыт, который накопил сам, играя в 
хоккей. У человека, работающего со 
спортсменами, должен быть Харак-
тер, умение разговаривать с людь-
ми, желание заинтересовывать их, 
вести за собой.

- Что пожелаете заводчанам, ко-
торые с Вами знакомятся?

- Чтобы они пришли на игру и сами 
посмотрели вживую, как это выгля-
дит. Это всегда интересней, и ду-
маю, что им это понравится.

- Чем может понравиться Ваша 
игра?

 - Стремлением, агрессивностью, 
желанием выиграть, азартом. Всем 
своим спортивным духом!

Анна Гронская

• ÍÀÌ ÏÈØÓÒÍÀÌ ÏÈØÓÒ

Â àäðåñ ðóêîâîäñòâà çàâîäà Â àäðåñ ðóêîâîäñòâà çàâîäà 
çà îêàçàííóþ Áëàãîâåùåíñêîìó çà îêàçàííóþ Áëàãîâåùåíñêîìó 
ñîáîðó áëàãîòâîðèòåëüíóþ ïî-ñîáîðó áëàãîòâîðèòåëüíóþ ïî-
ìîùü ïðèøëî áëàãîäàðñòâåííîå ìîùü ïðèøëî áëàãîäàðñòâåííîå 
ïèñüìî: ïèñüìî: 

«Русская Православная церковь 
Московский патриархат 

Астанайская и Алматинская епархия
Местное православное 

Религиозное объединение 
«Благовещенский собор»

Уважаемый 
Шухрат Абдурашитович!

Сердечно благодарю Вас за бла-
готворительную помощь, оказанную 
Благовещенскому собору. 
Молитвенно желаю Вам, Шухрат 

Абдурашитович, здоровья и сил в 
Ваших трудах на благо общества и 
возлюбленного Отечества нашего. 
Бог да подаст Вам и близким Ва-

шим изобилие плодов земных и вся-
ческих благ.

С уважением,
благочинный Павлодарского 

церковного округа
 игумен Амфилохий.»

Уважаемые сотрудники 
АО «ПНХЗ»!

ТОО «Гелиос» ставит Вас в из-
вестность, что согласно письму АО 
«Павлодарский нефтехимический 
завод» (исходящий № 3-2010/03/03 
- 14/07/54) от «03» марта 2010 года, 
ТОО «Гелиос» прекращает обслужи-
вание работников завода на АЗС по 
смарт-картам с лимитом 5000 тен-
ге, выданным ранее. Вместо этого 
для Вашего удобства предлагаем 
заключить индивидуальные догово-
ры на обслуживание посредством 
талонов или смарт-карт. Это позво-
лит Вам самостоятельно опреде-
лять количество и вид нефтепро-
дуктов, в которых вы нуждаетесь, а 
также производить заправку на АЗС 
245 ТОО «Гелиос» в 61 населенном 
пункте Республики Казахстан. Для 
заключения договора при себе не-
обходимо иметь:

1. Удостоверение личности;
2. Бланк РНН.
По всем вопросам обращаться по 

адресу: г. Павлодар, ул. Каирбаева, 
94 (Абонентский отдел).
Тел./факс: 8(7182) 32-57-79, 32-

57-31, 55-98-05.

С уважением, администрация 
ПФ ТОО «Гелиос»

Внимание!Внимание!
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Ñ íåäàâíèõ ïîð íà íàøåì çà-
âîäå èäåò ðàáîòà ïî âíåäðåíèþ 
ñèñòåìû ìåíåäæìåíòà êà÷å-
ñòâà. Íà âîïðîñû, ÷òî ýòî çà íî-
âîââåäåíèå, îòâå÷àåò íà÷àëüíèê 
ñëóæáû ìåíåäæìåíòà êà÷åñòâà 
Òàòüÿíà Âàñüêèíà.

- Татьяна Геннадьевна, объяс-
ните, пожалуйста, читателям, что 
такое система менеджмента ка-
чества. Чем вызвана необходи-
мость ее создания на нашем пред-
приятии?

- Система менеджмента качества 
- это подход к управлению органи-
зацией, нацеленный на качество. В 
его основе лежит структурирован-
ный набор документов, регламен-
тирующих аспекты деятельности 
предприятия. Документальное опи-
сание процессов обеспечивает их 
прозрачность, четкое понимание, 
управление и постоянное улучше-
ние. Внедрение СМК предполагает 
участие всех структурных подразде-
лений завода. 
Зачем это нужно? Очень про-

сто: так как страна входит ВТО, все 
казахстанские предприятия долж-
ны соответствовать определенным 
международным стандартам. Си-
стема менеджмента качества на 
ПНХЗ будет разработана на осно-
ве международного стандарта ISO 
9001:2008. Стандарты серии ISO 
9000, принятые более чем в 90 стра-
нах мира в качестве национальных, 
применимы к любым предприятиям, 
независимо от их численности, объ-
ема выпуска и сферы деятельно-
сти. Соответствие требованиям ISO 
9001 свидетельствует о некотором 
уровне надежности поставщика на 
мировом рынке.

- Каким образом будет внедрена 
СМК на нашем заводе?

- Когда говорят о внедрении СМК 
на основе международного стан-
дарта ISO 9001:2008, у многих соз-
дается впечатление, что предстоит 
создать нечто новое и ранее неиз-
вестное. Такое представление оши-
бочно. На самом деле в АО «ПНХЗ» 
уже существует система управления 

Менеджмент должен быть качественнымМенеджмент должен быть качественным

За стандартами – в библиотекуЗа стандартами – в библиотеку

Павлодарская научно-техничес-
кая библиотека – филиал «Респу-
бликанской научно-технической би-
блиотеки» и информационный центр 
региона. Павлодарский филиал - 
кладезь ценной нормативной и па-
тентной документации. В фонде би-
блиотеки содержатся технические 
регламенты Республики Казахстан и 
гармонизированные стандарты, яв-
ляющиеся основными нормативно-
техническими документами. Библио-
тека может предоставить читателям 
самые разнообразные стандарты: 
государственные, межгосударствен-
ные, международные, стандарты 
СЭВ. 
Сейчас, при переходе предпри-

ятий многих отраслей промышлен-
ности (в том числе и нашего!) на 
системы менеджмента качества, 
экологического менеджмента, ме-
неджмента профессиональной без-
опасности охраны труда крайне не-
обходимыми в работе оказываются 
международные стандарты, начи-
ная с ISO 9001. С этими стандарта-
ми можно ознакомиться и в павло-
дарском филиале.

Эту информацию сообщил руко-
водитель делегации европейского 
союза в РК Норберт Рассел.

«В рамках этого проекта – внедре-
ние инструментов экологической 
политики в Казахстане  – мы будем 
предоставлять инвестиции в объеме 
трех  миллионов долларов для того, 
чтобы откорректировать инструмен-
ты экологической политики в Казах-
стане», - сказал Рассел.

«Если говорить о целях этого про-
екта, то мы хотим помочь Казахстану 
справиться с вызовами современно-
го мира», - подчеркнул он.
Результаты анализа применения 

инструментов экологической поли-
тики в Казахстане,  проведенного 
в рамках этого проекта, показыва-
ют, что наша система инструментов 
управления качеством окружающей 
среды недостаточно эффективна и 
слабо стимулирует сокращение за-
грязнения и рациональное исполь-
зование природных ресурсов.

ИА Новости-Казахстан

• ÍÎÂÎÑÒÈÍÎÂÎÑÒÈ

ÅÑ âûäåëèò Êàçàõñòàíó $3 
ìëí. íà ìîäåðíèçàöèþ ýêî-
ëîãè÷åñêîãî çàêîíîäàòåëü-
ñòâà.
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В связи со вступлением Казахста-
на в Таможенный союз, запрет на 
импорт «праворулек» может быть 
снят уже с первого июля. Выясни-
лось, что подобное ограничение 
противоречит основным положени-
ям торгово-экономического альянса 
Казахстана, России и Беларуси.
В Комитете дорожной полиции 

страны пояснили: ввозить право-
рульные автомобили будет позво-
лено, однако на учет компетентные 
органы ставить их не будут. В новом 
техническом регламенте специаль-
но укажут, что транспортное сред-
ство должно строго соответствовать 
принятым в республике стандартам. 
При этом отказ в регистрации «пра-
ворулек» не коснется тех автомоби-
лей, которые уже колесят по казах-
станским дорогам. Их можно будет 
эксплуатировать до полного износа, 
как это и было оговорено три года 
назад, когда только начал действо-
вать запрет на ввоз. Ажиотажа и но-
вой волны импорта «праворулек» в 
связи с началом действия Таможен-
ного союза в казахстанской полиции 
не ждут. Инспекторы говорят, что 
привозить их могут только для раз-
бора на запчасти.

nomad.su

качеством и документацией. Необ-
ходимо привести ее в соответствие 
с требованиями международного 
стандарта ISO 9001:2008. Для на-
чала нужно оценить, насколько дей-
ствующая система соответству-
ет этим требованиям. Только после 
этого мы сможем определить пред-
стоящий объем работы. 

На сегодняшний день уже назна-
чен представитель руководства по 
качеству. Им стал начальник цеха 
№21 (АСУ) Борис Малеваный. Кро-
ме того, созданы Совет по качеству 
и служба менеджмента качества. 
Над решением тактических задач 
будет трудиться Рабочая группа. 
Еще предстоит определить ответ-
ственных по системе качества в каж-
дом подразделении завода. Следует 
подчеркнуть, что в организационную 
структуру системы менеджмента ка-
чества включены руководители и 
высококвалифицированные специ-
алисты.

- Какие этапы нужно пройти за-
воду для успешного внедрения 
СМК?

- Всего семь этапов. Сначала не-
обходимо провести анализ СМК 
предприятия на соответствие тре-

бованиям МС ISO 9001. Второй этап 
- комплексное обучение персона-
ла требованиям МС ISO 9001. Цель 
третьего, самого длинного по вре-
мени, этапа - разработка докумен-
тов, определенных МС ISO 9001 и 
программой создания СМК. Полно-
та, правильность и доступность до-
кументации для всего персонала 
станет основной задачей.
Четвертый этап – внедрение СМК: 

деятельность всего предприятия 
нужно привести в соответствие с 
требованиями документации систе-
мы качества  и МС ISO 9001. 
Пятый этап - внутренний аудит 

СМК на соответствие требованиям 
МС ISO 9001. На этой стадии идет 
анализ и корректировка докумен-
тов, программы создания СМК и ре-
зультатов анализа процессов. А на 
следующем этапе мы сможем опре-
делить, какова степень готовности 
СМК завода к сертификации. И по-
следний, седьмой этап – это сер-
тификационный аудит, по итогам 
которого предприятие получит сер-
тификат соответствия. Условием 
для его оформления станет еже-
годный проверочный аудит для под-
тверждения действия сертификата. 
Каждые три года будет проходить 
повторный сертификационный ау-
дит и выдаваться новый документ 
на последующие три года. 

- Каких результатов Вы ожидае-
те от внедрения системы менед-
жмента качества на нашем заво-
де?

- Уже в ближайшем будущем мы 
будем наблюдать положительные 
сдвиги в деятельности предприятия. 
К плюсам СМК можно отнести на-
глядность административных и тех-
нологических процессов; рациона-
лизацию организационной структуры 
управления; улучшение качества 
продукции; устранение «холостых» 
работ; децентрализацию ответст-
венности за качество, т.е. в работе 
системы будут задействованы все 
сотрудники предприятия.

Беседовала
Светлана Винюкова

Ïîñëå ïðèíÿòèÿ â Êàçàõñòàíå Çàêîíà «Î òåõíè÷åñêîì ðåãóëèðîâà-
íèè» çàâîäñêèì ñïåöèàëèñòàì îñîáî àêòóàëüíî èìåòü äîñòóï ê òåõ-
íè÷åñêèì ðåãëàìåíòàì è ñòàíäàðòàì ÐÊ, âåäü îíè - îñíîâíàÿ íîð-
ìàòèâíàÿ áàçà âî ìíîãèõ ñôåðàõ ïðîèçâîäñòâà. Â ïîèñêå ñòàíäàðòîâ 
ðàáîòíèêè çàâîäà, ñòóäåíòû è ïðîñòî èíòåðåñóþùèåñÿ ìîãóò âîñïîëü-
çîâàòüñÿ íå òîëüêî ôîíäàìè çàâîäñêîé òåõíè÷åñêîé áèáëèîòåêè, íî è 
ðåñóðñàìè Ïàâëîäàðñêîé íàó÷íî-òåõíè÷åñêîé áèáëèîòåêè.

Читателям библиотеки также до-
ступны казахстанские професси-
ональные журналы «Новости Гос-
стандарта», «Экспресс-информ» и 
газета «Мир качества», в которых 
можно найти публикации по приме-
нению стандартов. Например, жур-
нал «Новости Госстандарта» содер-
жит разъяснения по стандарту ISO 
9001:2008 и политике введения его 
в действие. Рассказывает этот жур-
нал и о сертификате CT-KZ, что по-
может разобраться специалистам в 
этой важной теме.

Кроме периодических изданий 
фонд библиотеки пополнился и учеб-
ными пособиями. Среди новинок - 
учебник «Техническое регулирова-
ние» и новое пособие - «Управление 
качеством». Последнее познакомит 
с инновациями в метрологии, стан-
дартизации, сертификации. Кроме 
того книга содержит словарь терми-
нов и методики определения эффек-
тивности управления качеством.

Обилие стандартов и документа-
ции может заинтересовать не толь-
ко специалистов нашего завода, но и 
другие категории читателей – наших 

Ñòðîèòåëüñòâî æèëüÿ â 
Ïàâëîäàðå ïðîäîëæàåòñÿ.

В мае в Павлодаре начнется стро-
ительство жилого дома на 108 квар-
тир для ветеранов ВОВ, сообщила 
пресс-служба акима города. 
В Павлодаре завершается стро-

ительство 108-квартирного комму-
нального жилого дома и ипотечно-
го здания на 72 квартиры. В планах 
этого года - сооружение еще трех 
жилых домов: ипотечного, аренд-
ного и коммунального. В строящем-
ся Усольском микрорайоне смонти-
руют новую подстанцию и проложат 
электросети, которые обеспечат но-
востройки электроэнергией.
В этом году будет завершен про-

ект сноса ветхого жилья в микрорай-
оне Алюминстрой, где временные 
здания, построенные полсотни лет 
назад, пришли в аварийное состоя-
ние.
В прошедшем году по государ-

ственной программе развития жи-
лищного строительства в областном 
центре сданы в эксплуатацию че-
тыре ипотечных жилых дома на 265 
квартир.

Казинформ

близких и знакомых. Автолюбители 
узнают, соответствует ли их автомо-
биль требованиям международных 
стандартов. Преподаватели позна-
комятся со стандартами управле-
ния качеством образования в учеб-
ных заведениях. Фермеры смогут 
использовать международный стан-
дарт ISO при производстве любого 
сорта зерновых. Для всех читателей 
в библиотеке найдется норматив, 
стандарт или регламент, который 
прояснит ситуацию с техническим 
регулированием в нужной клиенту 
сфере. Поэтому если ваш информа-
ционный голод еще не утолен, вас 
ждут ресурсы РНТБ в Павлодаре.

Воспользоваться услугами Пав-
лодарского филила «Республи-
канская научно-техническая би-
блиотека» вы можете по адресу: 
ул. Лермонтова, 91. Тел. 55-52-00. 

E-mail: pontb@nursat.kz; 
www.pfrntb.pfi .kz
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• ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎ

Вы только представьте: морозец, светит 
солнышко, блестит снег и разноцветной раду-
гой переливается лед. С места на место по бе-
лому заснеженному полю протоки неторопли-
во передвигаются люди: ищут местечки для 
лунок. Затем, найдя заветный отрезок водо-
ема, вгрызаются буром в ледовую толщу, до-
бираются до воды, готовят снасти, наживку и… 
сидят неподвижно часами. Представили? Ни-
чего нового?

А вот некоторые мужские сердца только при 
упоминании этой картины радостно трепещут, 
потому что это означает для них – зимняя ры-
балка!
Не все любят зимний лов, но если есть та-

кие любители, то зимнюю рыбалку они ставят 
даже выше летней и считают ее намного ин-
тересней. Для таких фанатов снежных уловов 
и были организованы 13 марта, в субботу, со-
ревнования по зимней рыбалке. Для турнира 
рыбаков был выбран Мичуринский затон возле 
Дома отдыха энергетиков. В 7.45 сорок рыбо-
ловов собрались, чтобы услышать из уст судьи 
соревнований Артема Грушина условия турни-
ра и вступить в единоборство. По правилам со-
ревнований участникам запрещалось пользо-
ваться электрическими бурами и эхолотами, а 
также выходить за пределы ограждения. Зато 
каждому можно было пробурить 5 лунок и за 3 
часа проявить себя как бывалые рыбаки.

Азартные любители рыбной ловли немало 
попотели, чтобы пробурить лед, толщиной бо-
лее чем 1,2 метра, приманить рыбу и открыть 
счет. В итоге первое место и сертификат на по-
купку рыбацких и спортивных принадлежно-
стей на 15000 тенге достались В.С. Гребеню-
ку из цеха №18, 2 место и сертификат на 10000 
тенге – А.Г. Ерофееву (цех №7), 3 место и сер-
тификат на 5000 тенге – А.Ф. Гауну (цех №10). 

В номинации «За первую пойманную рыбу» 
обладателем термоса стал «серебряный при-
зер» - А.Г. Ерофеев (цех №7), «За самую боль-
шую рыбу» «золотому призеру» В.С. Гребенюку 
(цех №18) вручили бинокль, а поощрительный 
приз - термокружка досталась А.О.Сейтказину 
(цех №9) за «Самую маленькую рыбку». Са-
мым возрастным рыбаком был признан «брон-
зовый» финалист соревнования А.Ф. Гаун (цех 
№10), рюкзак которого пополнился перенос-
ной газовой плитой, а самый молодой участник 
турнира - А.М. Евсеев (цех №7) унес в подарок 
переносной фонарь. За мужественное буре-
ние в номинации «За волю к победе» завладел 
призом-термокружкой К.П.Семенов (цех №61).
Стоило ли в субботнее утро подниматься 

рано в поисках улова? На этот вопрос ответили 
бывалые рыбаки - участники рыболовной ак-
ции Юрий Камкин и Вадим Ваньков (цех №12):

- Конечно, стоило. Почаще бы делали такие 
выезды. Очень понравилось: дело нужное и 
веселое. Рыбалка была хорошо подготовлена 
и организована: продумана доставка рыбаков, 
а чего стоил 40-литровый самовар! Настоящий 

Улов-настроениеУлов-настроение

дымящий паровоз с горячим чаем!
Вадим Васильевич добавляет:
- Все свое свободное время я стараюсь про-

водить с удочкой у себя в Усольском микрорай-
оне. И даже больше люблю зимнюю рыбалку, 
чем летнюю. Недавно вот слышу от прохоже-
го: «И охота тебе здесь сидеть-морозиться?» А 
я ему: «А охота тебе в четырех стенах сидеть и 
от телевизора не отлипать?» Я так считаю: луч-
ше выйти на природу подышать. Ерунда, что на 
выезде поймали мало, зато задору было мно-
го! Это ж для души! 
А еще воюю с теми, кто наплевательски от-

носится к нашим красотам. Вот недавно на ры-
балке сидит от меня невдалеке мужчина, а его 
сынишка усердно разбивает об лед стеклянную 
бутылку. Делаю замечание отцу, стараюсь объ-
яснить. На нашем выезде вот что мне понрави-
лось. Кинули клич убрать за собой все - народ 
сразу откликнулся. У меня такое правило: по-
рыбачил – убери за собой. Все, что может рыба 
съесть, можно в лунку, остальное - в полиэти-
леновые пакеты - и в мусорку. 
Вот к таким неожиданным размышлениям 

пришли мы к концу разговора. Хотя что тут не-
ожиданного? Настоящий рыбак – полноценный 
философ: здесь вам и любования закатами и 
восходами, азарт и наслаждение то одиноче-
ством, то компанией. Только вот с одним пун-
ктиком я не очень согласна в рыбацких теори-
ях: большинство удильщиков твердо убеждены 
- женщинам на рыбалке (особенно зимней!) де-
лать нечего… А зря!

Анна Гронская

25 è 26 ôåâðàëÿ â Êàçàõñòàíñêî-Áðèòàíñêîì òåõ-
íè÷åñêîì óíèâåðñèòåòå (ÊÁÒÓ) ãîðîäà Àëìàòû ïðî-
øëà òðåòüÿ ìåæäóíàðîäíàÿ íàó÷íî-ïðàêòè÷åñêàÿ 
êîíôåðåíöèÿ ïî èííîâàöèîííîìó ðàçâèòèþ íå-
ôòåãàçîâîé èíäóñòðèè. Â 2010 ãîäó Ïàâëîäàðñêèé 
íåôòåõèìè÷åñêèé çàâîä ó÷àñòâîâàë â ýòîì ìåðî-
ïðèÿòèè âïåðâûå. Íàøå ïðåäïðèÿòèå íà êîíôå-
ðåíöèè ïðåäñòàâëÿë èíæåíåð ïî òåõíè÷åñêîìó 
íàäçîðó ÑÒÍ Ìåäåò Äþñåìáàåâ. 

Ежегодно двух-
дневная конферен-
ция в Алматы объе-
диняет нефтяников 
разных стран: пред-
ставителей круп-
ных нефтегазовых 
компаний, ученых, 
преподавателей и 
студентов техни-
ческих вузов. В об-
суждении проблем 
инновационного 
развития нефтега-
зовой индустрии в 
этом году приняли 
участие представи-
тели Министерства 
образования и на-
уки РК, обществен-
ного фонда «Фонд 
образования Нур-
султана Назарбаева», АО «НК «КазМунайГаз», Казах-
станской Ассоциации организаций нефтегазового и 
энергетического комплекса «KazEnergy», Ассоциации 
«Казахстан Петролеум», компании «Maersk», которая 
также была главным спонсором, университетов Робер-
та Гордона (Шотландия) и Ставангер (Норвегия) и дру-
гих.

- Конференция началась с пленарного заседания, - 
рассказывает инженер по техническому надзору Ме-
дет Дюсембаев. – А открыл его управляющий дирек-
тор по науке КБТУ Жумадил Байгунчеков. Ключевым 
стал доклад председателя алматинского филиала 
SPЕ, представителя компании «Maersk» Йенса Ларсе-
на. Йенс подробно рассказал о роли своей организации 
в нефтегазовом секторе. По его словам, SPЕ (Society 
of Petroleum Engineers) – уникальная организация, ко-
торая объединяет в себе более 92 тысяч инженеров-
нефтяников. Ее участники делятся на три категории: 
студенты, молодые специалисты и инженеры со ста-
жем. SPЕ организует различные конференции, фору-
мы, круглые столы по обмену опытом и обучению спе-
циалистов за границей.
Несмотря на то что в этой конференции мой собе-

седник выступал только в роли слушателя, Медету, по 
его мнению, многое удалось почерпнуть. Инженер СТН 
заинтересовался работой алматинского филиала SPЕ 
и перспективой дальнейшего сотрудничества. После 
пленарного заседания работа конференции раздели-
лась на четыре секции. Медет Дюсембаев участвовал в 
секции «Технология переработки углеводородного сы-
рья и экологические проблемы нефтегазового секто-
ра». 
В эти же два дня в рамках конференции прошел тре-

тий международный научно-практический студенческий 
форум по проблемам инновационного развития. Его 
участники проводили дебаты и project games, где меж-
ду собой соревновались студенческие команды. Буду-
щие инженеры-нефтяники представляли на суд специ-
алистов из разных стран свои инновационные проекты. 
В жюри project game попал и мой собеседник.

- В этой игре, - рассказывает Медет Дюсембаев, - каж-
дая команда должна была представить проект нефтя-
ной скважины. Причем результаты project game были 
интересны не только студентам, но и их потенциаль-
ным работодателям. 
Кстати, участники конференции и форума доволь-

но широко охватили проблему подготовки кадров для 
нефтегазовых компаний. Интересная идея прозвучала 
из уст доктора химических наук КБТУ и КАЗНТУ Рината 
Искакова. Он предложил компаниям, в том числе и на-
шему заводу, ознакомиться со списком дисциплин, ко-
торые изучают студенты технических университетов. 
Таким образом, нефтяники-практики могли бы посове-
товать вузам, на какие предметы нужно обратить боль-
шее внимание, а какие и вовсе исключить из програм-
мы. А в результате предприятия получат именно таких 
специалистов, которые ему необходимы.

Светлана Винюкова

Конференция Конференция 
для нефтяниковдля нефтяников

Âåñåëî, àçàðòíî è íà ñâåæåì 
âîçäóõå çàâåðøèëñÿ âòîðîé ýòàï 
çàâîäñêîé Ñïàðòàêèàäû ïî çèìíåé 
ðûáàëêå. Îò÷åò-çàìåòêó îá ýòîì 
ïðèÿòíîì ñîðåâíîâàíèè ÷èòàéòå 
ïðÿìî â ýòîì íîìåðå ãàçåòû.
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ÊÀÊ ÏÐÎÈÑÕÎÄÈÒ ÇÀÐÀÆÅÍÈÅ 
ÒÓÁÅÐÊÓËÅÇÎÌ ËÅÃÊÈÕ?

Возбудитель туберкулеза, палочка Коха - чрез-
вычайно агрессивный и устойчивый микроб. Он 
способен длительное время выживать в высу-
шенной мокроте, в почве и на загрязненных пред-
метах. Кроме того, на палочку Коха не действуют 
многие дезинфицирующие средства. Основной 
механизм передачи туберкулеза – аэрогенный. 
Легочные формы чаще всего возникают в случае 
проникновения микроба с вдыхаемым воздухом.

ÊÀÊ ÝÒÀ ÁÎËÅÇÍÜ ÐÀÇÂÈÂÀÅÒÑß?
После того, как туберкулезная палочка попада-

ет в организм, ее захватывают клетки иммунной 
системы: это первый и наиболее эффективный 
способ борьбы нашего организма с палочками 
Коха. Если иммунная система человека работает 
хорошо, то туберкулезные палочки будут разру-
шены внутри иммунных клеток, инфекция не смо-
жет распространяться, а сам очаг воспаления бу-
дет ограничен. Нужно сказать, что в таких очагах 
(кальцинатах) микобактерии туберкулеза могут 
выживать на протяжении многих лет и при сниже-
нии иммунной защиты организма вызвать болезнь. 
У детей, людей пожилого возраста, а также у лю-
дей со сниженной активностью иммунной системы 
иммунные клетки не могут сдерживать инфекцию 
– это приводит к развитию туберкулеза. Считает-
ся, что туберкулез развивается лишь в 7-9% слу-
чаев инфицирования.

ÊÀÊÎÂÛ ÑÈÌÏÒÎÌÛ?
Больные с ограниченными формами туберку-

леза жалуются на повышенную утомляемость, 
слабость, особенно выраженную в утренние часы, 
снижение работоспособности. Дети начинают от-
ставать в учебе, плохо спят, теряют аппетит. При 
массивных формах туберкулеза или при распро-
странении инфекции во всем организме состоя-
ние больного может быть очень тяжелым. 
Больные туберкулезом теряют в весе и пото-

му выглядят худыми, лицо бледное, черты лица 
заостряются и потому оно кажется более краси-
вым. На фоне бледной кожи лица на щеках заме-
тен румянец. Больные с хроническим туберкуле-
зом сильно истощены. 
При этой форме туберкулеза повышение тем-

пературы незначительное (37,5-380С), но длитель-
ное. Температура повышается вечером или в ноч-
ное время, ночью  - сильная потливость, озноб. 
Постоянный симптом туберкулеза легких - ка-

шель. В начале болезни кашель сухой, настой-
чивый, обостряется по ночам и утром. При даль-

нейшем развитии болезни кашель может стать 
влажным с выделением мокроты. Кашель при ту-
беркулезе хронический, поэтому присутствие 
кашля более чем 3 недели должно насторожить и 
стать причиной обращения к врачу.
Один из важных признаков туберкулеза легких 

– кровохарканье, которое появляется при инфиль-
тративном туберкулезе, а также при других фор-
мах этой болезни.

ÊÒÎ ÂÕÎÄÈÒ Â ÃÐÓÏÏÓ ÐÈÑÊÀ?
Риск заражения туберкулезом определяется 

двумя факторами: контакт с больным с открытой 
формой туберкулеза и повышенная восприимчи-
вость к инфекции. В группу риска заражения ту-
беркулезом входят: люди, находящие в тесном 
бытовом контакте с больным туберкулезом (чле-
ны одной семьи, студенты в общежитии); те, кто 
злоупотребляют алкоголем, наркотиками; заклю-
ченные или работники тюремных учреждений; ме-
дицинские работники; люди без постоянного ме-
ста жительства. 

Есть группа риска, в которую человек может по-
пасть при условии снижения иммунитета. К ней 
относятся: те, кто недавно перенес заражение 
(первые два года после заражения); люди, у ко-
торых в прошлом подозревали туберкулез; ВИЧ-
инфицированные, больные сахарным диабетом; 
те, кто употребляет лекарства, снижающие актив-
ность иммунной системы; люди с плохим питани-
ем, наркозависимые, а также злоупотребляющие 
алкоголем или табаком.

×ÒÎ ÄÅËÀÒÜ ÇÄÎÐÎÂÎÌÓ ×ÅËÎÂÅÊÓ, ×ÒÎ-
ÁÛ ÍÅ ÇÀÁÎËÅÒÜ ÒÓÁÅÐÊÓËÅÇÎÌ ËÅÃÊÈÕ?
Вести здоровый образ жизни, следовать режи-

му труда и отдыха, хорошо питаться, отказаться 
от курения и злоупотребления алкоголем. Также 
хорошей профилактикой туберкулеза могут по-
служить занятия физкультурой и закаливание.

Кроме того, всегда нужно быть начеку. Выявить 
туберкулез на самых ранних стадиях поможет 
флюорография. Для того чтобы быть уверенным в 
своем здоровье или же вовремя начать лечение и 
оградить от заражения своих близких и коллег, не-
обходимо ежегодное флюорографическое обсле-
дование. У детей до 15 лет туберкулез выявляет-
ся при помощи пробы МАНТУ. Кроме того, юные 
граждане нашей республики получают вакцино-
профилактику по календарю прививок РК: в пер-
вые четыре дня жизни, затем в 6 или 7 лет.

Светлана Винюкова 
по материалам интернет-изданий

Òîò ôàêò, ÷òî çèìà âñå íèêàê íå óñòóïèò äîðî-
ãó âåñíå, ïîæàðíûå èñïîëüçóþò â ñâîèõ öåëÿõ. 11 
ìàðòà íà ñòàäèîíå ñåäüìîé  ïîæàðíîé ÷àñòè ñî-
ñòîÿëèñü ñîðåâíîâàíèÿ ïî çèìíåìó ìèíè-ôóòáîëó. 
Ìàò÷è ïðîõîäèëè ìåæäó äåæóðíûìè ñìåíàìè 
öåõà №18 ïî îëèìïèéñêîé ñèñòåìå - íàâûëåò.

Первое место заняла команда первой смены СПЧ-7, 
второе место – вторая смена этой же пожарной части, а 
третьими стали футболисты второй смены СПЧ-8.

- В зимнем футболе есть свои преимущества, - делит-
ся секретом судья этих матчей, специалист газодымо-
защитной службы цеха №18, Рифхат Фатихов. - Если в 
футболе на траве заранее можно выстроить свои так-
тические комбинации и выиграть матч за счет правиль-
ной стратегии, то победа в игре на снегу целиком зави-
сит от быстроты реакции спортсмена. Зимой мяч ведет 
себя непредсказуемо: совсем другая траектория движе-
ния. Скольжение и другие факторы заставляют футбо-
листа развивать в себе именно те качества, которые так 
необходимы нашим пожарным.

Светлана Винюкова

Мини-футбол на снегуМини-футбол на снегу
• ÎÂÅÐÒÀÉÌÎÂÅÐÒÀÉÌ

Ïî çàáîëåâàåìîñòè òóáåðêóëåçîì ëåãêèõ Ïàâëîäàðñêàÿ îáëàñòü çàíè-
ìàåò ñåäüìîå ìåñòî â Ðåñïóáëèêå. Ïî ñòàòèñòèêå ïðîøëîãî ãîäà, â íàøåì 
ðåãèîíå çàðåãèñòðèðîâàíî 748 ñëó÷àåâ ýòîãî çàáîëåâàíèÿ. Êàê âûÿñíè-
ëîñü, íå îáõîäèò ýòîò íåäóã è íàøå ïðåäïðèÿòèå. Ïî ñëîâàì öåõîâîãî âðà÷à-òåðàïåâòà âûñøåé 
êàòåãîðèè Ìàðüñèè Êèðè÷åíêî, â 2007 ãîäó òóáåðêóëåç áûë îáíàðóæåí ó äâóõ çàâîä÷àí. Îäèí 
ñëó÷àé âûÿâëåí â ðåçóëüòàòå ïðîôîñìîòðà, â äðóãîì - ðàáîòíèê ñàì îáðàòèëñÿ çà ìåäèöèíñêîé 
ïîìîùüþ. Â 2008 ãîäó òóáåðêóëåçîì çàáîëåëè åùå äâîå. À âîò â ïðîøëîì ãîäó êàðòèíà çàáî-
ëåâàåìîñòè òóáåðêóëåçîì ñðåäè çàâîä÷àí è âîâñå áåçðàäîñòíàÿ: ñåìü ñëó÷àåâ, òðè èç êîòîðûõ 
âûÿâèë ïðîôîñìîòð, à ÷åòûðå – îáðàùåíèå ê âðà÷ó. Â ïðåääâåðèè Âñåìèðíîãî äíÿ áîðüáû ñ 
òóáåðêóëåçîì ìû ïóáëèêóåì âîïðîñû, îòâåòû íà êîòîðûå äîëæåí óÿñíèòü äëÿ ñåáÿ êàæäûé.

Берегись туберкулеза!Берегись туберкулеза!

На сегодняшний день Положение о Спартакиа-
де среди работников и структурных подразделе-
ний завода не только утверждено генеральным 
директором АО «ПНХЗ» Ш.А. Данбай, но и вступи-
ло в действие. Свидетельство тому – уже прошед-
шие лыжные гонки и зимняя рыбалка. Заводская 
Спартакиада преследует важные цели: форми-
рование здорового образа жизни, физической 
закалки работников предприятия, организацию 
культурно-спортивного досуга; совершенствова-
ние оздоровительной, физкультурно-массовой 
и спортивной работы в структурных подразделе-
ниях предприятия, выявление сильнейших спор-
тсменов и команд. В Положении Спартакиады 
сказано: «Общее руководство по организации и 
проведению Спартакиады возложено на Оргко-
митет под председательством директора по соци-
альной сфере А.М. Имантаевой. Соревнования в 
рамках Спартакиады проводятся в течение всего 
календарного года согласно действующим прави-
лам по следующим видам спорта:

Äî íåäàâíåãî âðåìåíè ñïîðòèâíóþ æèçíü 
çàâîä÷àí ôîðìèðîâàë òîëüêî ïðîôñîþçíûé 
êîìèòåò «Íåôòåïåðåðàáîò÷èê». Â 2010 ãîäó 
èíèöèàòèâó îðãàíèçàöèè ñïîðòèâíîé æèçíè 
çàâîäà ïîäõâàòèëî è ðóêîâîäñòâî ïðåäïðè-
ÿòèÿ. Ïðåêðàñíî ïîíèìàÿ, ÷òî íåôîðìàëüíîå 
îáùåíèå çàâîä÷àí â ñïîðòçàëå è íà ñâåæåì 
âîçäóõå áëàãîòâîðíî ñêàæåòñÿ è â ïðîèçâîä-
ñòâåííîé ñôåðå, àäìèíèñòðàöèÿ ÏÍÕÇ ïðåä-
ëîæèëà è ñâîé ñïîðòèâíûé ïðîåêò – çàâîä-
ñêóþ Ñïàðòàêèàäó.

1. Лыжные гонки 
(командное и личное первенство) Февраль

2. Зимняя рыбалка Март
3. Баскетбол Март
4. Волейбол Апрель

5. Стрельба 
(командное и личное первенство) Май

6. Мини-футбол Июнь

7. Большой футбол Август
8. Папа, мама, я – спортивная семья Сентябрь

9. Президентская миля (бег на 2400 м, 
личное первенство) Сентябрь

10. Настольный теннис 
(командное и личное первенство) Октябрь

11. Шахматы
(командное и личное первенство) Ноябрь

Расходы по подготовке и проведению соревно-
ваний финансируются заводом согласно преду-
смотренным в бюджете средствам. В каждом виде 
спорта, входящем в программу Спартакиады, ра-
зыгрывается:

• личное первенство в индивидуальных видах 
спорта;

• командное первенство в коллективных видах 
спорта.

По итогам всех проведенных соревнований 
определяются лучшие спортсмены года, лучшие 
спортивные команды структурных подразделений 
предприятия. 
Участники, занявшие по итогам соревнований 

в индивидуальных видах спорта 1-2-3 места, на-
граждаются дипломами и памятными подарка-
ми. Команды, занявшие по итогам соревнований 
в каждом виде спорта места с 1 по 3, награжда-
ются кубками, дипломами и памятными подарка-
ми (сертификатами на приобретение спортивного 
оборудования, инвентаря).

Команды структурных подразделений могут на-
граждаться специальными призами за лучшую 
экипировку, лучшее выступление отдельной ко-
манды по виду спорта и за лучшую пропаганду 
развития спортивно-массовой и физкультурно-
оздоровительной работы».
Любой турнир Спартакиады уже сам по себе 

- спортивный праздник, а если он еще будет спо-
собствовать общению и сплоченности коллектива, 
повлияет на творческое взаимодействие сотруд-
ников различных структур, то своих целей такая 
инициатива руководства, несомненно, добьется.

Анна Гронская

Старт Старт 
    Спартакиады    Спартакиады


